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曼哈顿，不经意间会看到一些意趣盎然的雕塑点缀街头：喷

水池里的巨型镂空地球仪、街头红色俏皮的“ＬＯＶＥ”字

雕⋯⋯ 出现在纽约市政府产权土地上的所有建筑物，包括这

些街头雕塑，小到街灯、报亭、电话亭、公共厕所，大至图

书馆、博物馆、渡轮码头、体育场馆，都必须经过一个鲜为

人知的机构艺术委员会的批准。 艺术委员会历史悠久。１８

９８年的《纽约市宪章》规定，任何计划在纽约公共土地上

建设的建筑或公共艺术品，如果设计方案得不到艺术委员会

的批准，就不可开工。出台这一政策，主要是针对当时腐败

政治下城市建设奢华做作、不重设计的风气，高举艺术理想

，打造城市之美。 从那以后，艺术委员会几乎每个月都要在

纽约市政厅召开委员会会议和公开听证会，从美学的角度审

议来自曼哈顿、布朗克斯、布鲁克林、皇后和斯塔滕岛等五

大区的建筑设计方案，根据设计是否够“漂亮”、够“艺术

”，来决定可否开工建造。 委员会委员共１１人，有专业人

士，也有普通市民。他们都由纽约市美术联合会提名，由市

长任命，不领薪酬，无偿为委员会服务。曾担任艺术委员会

主席的建筑师琼#8226.菲弗说，委员会里外行与内行的平衡搭

配效果很好，外行从普通老百姓的视角看问题，置身事外，

眼光新颖，往往会提出很有见地的意见。 菲弗说，各委员术

业有专攻、背景各不同，在审议设计方案时经常“英雄所见

略同”，其实他们并没有固定的审美倾向。如果说有什么统



一的标准，那就是“少就是多”。他们往往要求将复杂的设

计方案加以简化，争取既节省开支、又美化城市。 委员会也

一直在努力抵制过度商业化的倾向。比如，他们要求赞助商

的标志大小和位置不能喧宾夺主，不可让人产生压抑感。所

以，除了时报广场一带霓虹灯和广告看板铺天盖地，纽约其

他地方很少有让人窒息的大广告牌。 推动建筑节能、减少安

全措施对美的破坏，是委员会的另一个目标。２００２年送

审的布鲁克林儿童博物馆修缮及扩建项目因采用“绿色”技

术和可再生材料，获得了艺术委员会颁发的“杰出设计奖”

。该博物馆将于今年完工，将成为美国第一个“绿色”博物

馆。 当然，委员会的命运也会随着市长的威权而起伏。以往

有几届市政府均有下属部门绕过艺术委员会自行其是。朱利

亚尼任市长期间，市属公园局长未经艺术委员会批准，擅自

决定在公园的７５０根旗杆上安装横梁。当时的艺术委员会

主席愤然辞职，并以违反宪章的罪名将市政府告上法庭，最

后以市政府认输了结。 纽约现任市长布隆伯格对艺术委员会

非常重视。他说：“为了让纽约更加美丽，艺术委员会发挥

着至关重要的作用。作为设计评审机构，委员会的责任是确

保纽约公共土地上所有建筑的设计达到人们期待的水准。”
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